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◆ 3月のセミナー・「西岡公園の紹介と植物の会の取り組み」 

今月のセミナーでは、私達の活動拠点である澄川都市環境林のお隣さんとも言える近さにある札

幌市の西岡公園での活動についてお二方が話された。初めに、この日都合により来られなかった高

畑滋さんが 1999年に書かれた「月寒丘陵の自然の移り変わりと自然保護」（印刷物のコピーを配布）

という資料を「西岡公園植物の会」の宮津さんが読まれた。この資料から読み取れることとしては、

月寒丘陵が 3万年以上前の支笏火山の噴出物により形成され、

その後、豊平川やその支流の月寒川・厚別川の浸食により今

日のような月寒丘陵となったこと。次に明治時代になり開拓

が始まりナラ類、イタヤカエデ、ハルニレ、シナなどの広葉

樹にトドマツが交じる針広混交林であった森林も伐採が繰り

返され、火入れによる山火事等により樹の尐ない草原となっ

て、1906年（明治39年）には月寒種羊牧場ができたこと。

しかし、樹林に乏しく水の便も悪かったため、カラマツを植

林し、月寒川上流に月寒連隊の水源池を作った。ここが今日の西岡公園である。第二次大戦後まで

は燃料としての薪も多く切り出されていたが、その後の燃料革

命により伐採が尐なくなり、この50年程で森林もかなり回復を

見せているようです。次に、西岡公園管理事務所の金（こん）

さんから西岡公園は、様々な種類の木々や植物に囲まれ、川・

池・沼・湿地といった水辺も豊富にあり、豊かな自然環境に恵

まれ、多くの野生生物が生息していること、特に、50種類もの

トンボが生息し、野鳥も多く 150種も確認されている。そして

四季折々の季節に数多くのイベントが催され、多くの子供・大

人が参加しているのには感嘆するものがある。 

 この後、再び宮津さんから植物標本の作成や西岡公園で見られる植物についてスライドを見なが

ら説明があったが、植物については、澄川環境林より遙かに多くカタクリ・エゾエンゴサク・クリ

ンソウ・ホウチャクソウなどの植物を見ることが出来るようである。私も2・3度訪れたことはある

が季節を変えて訪れたいと思ったこの日のセミナーでした。また、ご近所さんですので現地での交

流が出来たら良いと思います。（文・荻田） 

 

 

◆活動報告 澄川都市環境林 2014年 4月 10日 

かた雪の上でヤチダモの種拾い 

雪虫が飛ぶと次の週は初雪が降ると教えられて若いときは待っていたものです。北海道神宮で活

動していた時にはトドマツからヤチダモに飛ぶと教えられていたものがケヤキの根元からも大量に

飛び立つのを見て代用宿主なのかと議論になりました。 
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左上の種は完熟 右の 2個は未熟 

左手前の木がヤチダモ 

また一昨年は協会10周年記念に作った樹名入り手ぬぐい

に木偏に佛と書いてタモと呼ぶことを勉強しました。コンサ

百年の森やシジシーの森でも植えてきましたが昨年は烏柵舞

のオイスカ植樹会においてヤチダモを植栽して梻製の看板の

前でアメリカのホワイトアッシュ（タモ）は今病気が発生し

て話題になっていることを紹介しました。 

澄川環境林の中央には右精進川が流れておりその河畔林は

ヤチダモ優勢で特にキャリコ橋付近はたくさん生えています。

湿地なのに根腐れしないのでしょうか良く育っています。太

くてまっすぐで皮が縦割れしているのですぐ分かります。 

4月10日の活動日には新人の早坂さんを案内して硬雪渡りをし

ていたら翼果が敷き詰めたように落ちていました。秋に成った

実が落ちずに今頃大量に落ちてきたのです。離層の発達不良の

カシワの葉のようなものなのか、はたまたこの木の作戦なので

しょうか。 

4月4，5日の強風で雪の上に落ちたらしく融雪剤のように一

面雪に刺さっているのです。今週を外したらもう拾えないと思

います。それもこの木の作戦かもしれません。すごいチャンス

にめぐり合わせた気がしています。翼果の実の部分が成熟し黒

いものは半分もなく他は薄茶色のしいなでした。雪からほじく

るには弁当の箸が最適でした。5,000個ほどを乾燥して野菜室にて保存します。はたして発芽する

かご期待ください。（文・酒井） 

 

◆斎藤リンゴ園支援活動開始 

今年度最初のリンゴ園のお手伝いは4月11日６名が参加し

ました。まだ雪の深い時期に園主の斎藤さんご夫婦が剪定を

した枝木をチッパーで細かく処理する作業ですが、剪定され

た枝はきちんと３か所に集められていましたので集材作業が

省け午前中に作業は終了しました。4月から11月の8か月間

の期間、約130本のリンゴの木のお世話活動を行いますが、5

月の摘花、7月の摘果、8

月の葉もぎ、袋はぎ、そして 9月位から収穫と進んでいきます。

昨年の作業参加回数は40回、参加人数は207名でしたが年間を

通して参加した会員の皆さんが殆どで、収穫までの歓びやご苦

労を味わったと思います。今年もご高齢にも関わらずお元気で

頑張っている斎藤さんご指導のもとで丹精込めたリンゴ作りに

参加し、この秋に有機栽培にこだわって作られた斎藤リンゴ園

のリンゴを楽しみにしている皆さんに届けられる事を祈ってい

ます。（文・事務局） 

 

◆ホダ木作り(2014年 2月 21日・参加者 11名・澄川都市環境林) 

時々雪の降る中をA－4地区に行きチエンソー4台と手鋸でホダ木用の材を間伐し1～3mに玉切り

しロープにて藪出しし集積しました。ミズナラ、イタヤカエデ、シラカンバ合計 200本（1m換算）

ほど出来上がりました。集材した場所はキャリコ木道を過ぎた T字路付近で3月に 1mに玉切りして
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■ お知らせ                       

 

4 月末にドリルで穴をあけて植菌しホダ蒸ししておいて 6 月にキャ

リコでホダ場に運搬し本伏せする予定です。山の中に間伐のために

倒した枝付きの全木にも植菌予定で成功すれば自然発生の景観が楽

しめるはずです。菌は駒でシイタケ 3,000個ナメコ3,000個購入。 

（文・酒井） 
 
 

◆ 第 12期定期総会のお知らせ ◆ 
第12期定期総会を下記の通り開催します。 
日時：2014年5月7日（水）15：15～16：00 
場所；札幌市リンケージプラザ（札幌市中央区北 1条西9丁目） 
※なお、開催に当たり議決委任状を発送しております。 
ご都合で、出席できない会員には事前に事務局あて委任状の発送をお願いいたします。 
 

≪議事次第≫ 
1.開会挨拶・宣言 
2.議長選任 
3.理事長挨拶 
4.議案審議の件 

第一号議案 2013年度事業報告・決算報告承認の件・監査報告承認の件 
第二号議案 2014年度事業計画(案)・2014年度収支予算(案)承認の件 
第三号議案 「森ボラ協議会」に係る 

     2013年度事業報告・決算報告承認の件 
2014年度事業計画(案)・収支予算(案)承認の件 

第四号議案  理事任期満了に伴う改選の件 
  5.議長退席 
  6.閉会の辞 
 
 

◆ 活動日・イベントページの新設 ◆ 
4月からの協会ホームページトップメニュウ欄に「当月、翌月およびイベント」案内を新設。 

一般からの活動参加、イベント参加を広く呼びかける案内を新設します。会員周辺のお友達、仲 
間に広く参加を呼び掛けて下さい。案内のチラシはコミュニティセンター等に配布します。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

月日 曜 目的地 作業内容 

5月 3日 土 澄川 間伐材整理・苗畑整備 

5月18日 日 澄川 間伐材整理・薪づくり 

6月 7日 土 澄川 遊歩道整備・下草刈り 

6月15日 日 澄川 遊歩道整備・下草刈り 

7月 5日 土 澄川 遊歩道整備・薪炭材準備 

7月20日 日 澄川 薪炭材準備 
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樹齢40～50年程のシラカンバ、ミズナラ、クリ、ホオノキなどの広葉樹に包ま

れ、様々な小動物が生息する里山で、植樹、下草刈り、間伐、薪づくり、キノコ栽

培、林内散策などの森林ボランティア体験をしましょう！ 

連絡先： NPO法人 北海道森林ボランティア協会 

             事務局(市山)℡： 090-6697-8839  

土日に森林ボランティアを 
体験しませんか!! 

春

今 

夏 の 予 定 



 
 

出席者：市山・大窪・荻田・橿棒・酒井・佐野・高野・矢澤・和田 

 

1. 2014年度スタートに当たって … 酒井。 

2. 2014年5月、6月スケジュール … 幹事会5月9日（金）。 

3. 2014年度事業計画案 … 総会5月７日（水）。 

4. ホーマック（ＨＭ）との協定状況 … ＨＭ覚書の確認・作業内容５月の幹事会まで煮詰める。 

5. 土日にボランティアしませんか … L－プラザ等の公共の施設に掲示して行く。 

6. 2014年度山村・山林多面的発揮機能対策。 

7. 活動計画（支笏湖、当別青山中央、幌南の森等）。 

5月13・14日 … 烏柵舞植栽（広葉樹900本植栽）水明郷看板設置（4月中旬から製作開始）。 

5月22・23日 … 22日人力地区整備。23日みどりとこころの基金委員（10名）の植樹支援。 

         アカエゾマツ 100本植栽予定。 

5月19日 … 幌南の森（花王） 作業内容と今年度のスケジュール。 

幌南小学校、北ぐにの森づくりサークル、林業技師会、協会と日程調整。 

5月25日 … 当別青山、オイスカ植樹祭と下草刈り支援。 

8. 委員会報告   

広報委員会(HPトップ頁の反応)。  業務委員会（2013年活動結果報告）。 

助成委員会(ローソン第四期申請)。  研修委員会（奥尻島研修旅行検討対応）。 

9. その他 

・2014年度会計報告  

・キャリコⅠは廃車とする。 

・高額機器購入申請の件 … GPSMAPの購入。 

・図書コーナー 

・澄川の水質汚濁に付いて … 札幌市に現状を説明。 

・東急デパート労組森林教室 … 4／16打ち合わせ。 

★新入会員紹介 

 折原浩二さん、柿沼英宣さん、小柳チヱ子さん、小栗優美子さんの 4名の方が入会しました。 
 
 
 

 

活動日 行事・活動地 参加数 活動内容 

3月19日(水) リンケージプラザ 22 
会員例会：澄川環境林基本計画説明 
金先生：西岡公園の活動紹介 
宮津先生：西岡公園植物会の活動紹介 

3月21日(金) 澄川 13 A-4の樹木調査 

3月25日(火) 澄川 15 A-4の整理伐、間伐 

3月28日(金) 澄川／有明 9/4 樹液採取／見出棒K12～19確認 

4月 2日(水) 澄川 12 A-4除間伐、沢水水質汚濁調査 

4月 4日(金) ラルズビル  9 定例幹事会 

4月5日（土） 澄川  4 吹雪のため作業中止 

4月 8日(火) 澄川 13 A-1間伐材の集材 

4月10日(木) 澄川  6 A-4薪用に玉切り、ヤチダモ種採取 

4月11日(金) リンゴ園  6 チッパーで剪定枝処理 
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■ 今月の幹事会                                                     

■ 活動履歴                       

 


